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Leserbrief

Informationsverdichtung
In seinem Leserbrief (¹Medien-
wirksame Inszenierungª, GhK-Pu-
blik [16. 2. 1999], S. 8) charakteri-
siert Prof. Dr. Werner Ruf die Aus-
sagen von Mitarbeitern der Staats-
sicherheit der DDR als ¹kaum ob-
jektiv uÈ berpruÈ fbarª, und mit der
dann von ihm gewaÈhlten Formulie-
rung erweckt er den Eindruck, als
haÈtten Mitarbeiter/innen der
Staatssicherheit mit einer NachpruÈ -
fung ihrer Aussagen nicht rechnen
muÈ ssen. Das impliziert die Folge-
rung, die Akten der Staatssicherheit
enthielten mehr Dichtung als
Wahrheit, seien mithin unbrauch-
bar.

Diese Frage beurteilt Joachim
Walther nach jahrelangen Recher-
chen in einschlaÈgigen Archiven
doch ganz anders. Per Dienstan-
weisung des MfS vom 20. 5. 1980
habe eine systematische ¹Informa-
tionsverdichtungª stattgefunden,
die ¹militaÈrbuÈ rokratisch geregeltª

und ¹intern installierte[n] Kon-
trollmechanismenª unterworfen
gewesen sei. Nach Walther ver-
suchte das MfS ¹permanent, die
Bewertung, Kontrolle und UÈ ber-
pruÈ fung der Informationserhebung
zu optimieren und Fehlerquellen
moÈ glichst auszuschlieûen. Insofern
betrieb das MfS selbst eine interne
Quellenkritik.ª (Sicherungsbereich
Literatur: Schriftsteller und Staats-
sicherheit in der Deutschen Demo-
kratischen Republik, Wissenschaft-
liche Reihe des Bundesbeauftrag-
ten, 6 [Berlin: Chr. Links Verlag,
1996], S. 18).

Da Walters Werk seit Oktober
1996 weit rezensiert worden ist (u.
a. von Ernest Wichner [18. 10.
1996] und Christoph Dieckmann
(25. 10. 1996] in der Zeit), waÈre
schon von Interesse, worauf Prof.
Dr. Ruf heute seine Ansichten ba-
siert.

Martin Meyer

Leserbrief

Ausbildungs- und
Lehrermangel
Nach einem Beschluû des StaÈndi-
gen Ausschuû fuÈ r Haushaltsangele-
genheiten und Hochschulentwick-
lungsplanung vom Wintersemester
1997/98 wurden zu diesem Winter-
semester keine weiteren Bewerbe-
rInnen fuÈ r die beiden berufspaÈd-
agogischen StudiengaÈnge der be-
ruflichen Fachrichtungen Metall-
technik und Elektrotechnik zuge-
lassen. Damit laufen die Studien-
gaÈnge bis zur Mitte des naÈchsten
Jahrzehnts aus. Entwicklungen, die
in der Zwischenzeit eingetreten
sind (¼) machen diese Entschei-
dung fragwuÈ rdig.

1. Die Zahl der Studenten beider
Fachrichtungen an der TU Darm-
stadt ist ruÈ cklaÈufig (¼).

2. In einer Stellungnahme des
Gesamtverbandes der Lehrerinnen
und Lehrer an beruflichen Schulen
in Hessen zur AnhoÈ rung des kul-
turpolitischen Ausschusses des
Hessischen Landtags am 26. 11.
1998 betont der Verband, daû sich
die Kasseler StudiengaÈnge bewaÈhrt
haÈtten, und empfiehlt die Ausbil-
dung in Darmstadt kuÈ nftig nach
dem Kasseler Vorbild zu gestalten!

3. An der NachbaruniversitaÈt,
der Gesamthochschule Paderborn,
wurden zu diesem Wintersemester
StudiengaÈnge ¹Berufsbildung Ma-
schinenbauª und ¹Berufsbildung
Elektrotechnikª eingerichtet, die
mit einem Diplomabschluû enden
und zum Lehramt an beruflichen
Schulen qualifizieren (¼).

4. In Nordrhein-Westfalen (¼)
sind die Bewerberzahlen fuÈ r Semi-
narplaÈtze drastisch zuruÈ ckgegan-
gen. Davon besonders betroffen
sind die beruflichen Fachrichtun-
gen!

5. Ein katastrophaler Mangel an
Lehrern in den beruflichen Fach-
richtungen ist nach aktuellen Erhe-
bungen des Bundesverbandes der
Lehrer an beruflichen Schulen im
naÈchsten Jahrzehnt abzusehen, weil
die SchuÈ lerzahlen und die Pensio-
nierungszahlen der beruflichen
Schulen steigen werden! Personal-
mangel wird zum Thema des kom-
menden Jahrzehnts fuÈ r die berufli-
che Schulen werden!

6. Bereits jetzt haben einige be-
rufliche Schulen im Umfeld von
Kassel akuten Lehrermangel insbe-
sondere in den gewerblich-techni-
schen Fachrichtungen. Dies doku-
mentiert u. a. ein Bericht der HNA-
Sonntagszeit in der Ausgabe fuÈ r
den Schwalm-Eder-Kreis vom 17.
Januar.

Der Beschluû der GhK fuÈ hrt zur
Berufsbildungskatastrophe!

Meinhard Stach
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noch einmal Dr. Mar-

tin Meyer auseinander.

Damit soll diese De-

batte im publik nun

abgeschlossen werden.

Mit den Auswirkun-

gen des Beschlusses

zur Einstellung der

beiden berufspaÈdago-

gischen Fachrichtun-

gen Metalltechnik und

Elektrotechnik befaût

sich die Zuschrift von

Dr. Meinhard Stach
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Langsame Leitung mit GebuÈ hren
Zu dem Artikel ¹Online in die
Uniª muû ich anmerken, daû der
Internetzugang DM 10,± pro Se-
mester kostet, und nicht wie ge-
schildert kostenlos ist. Seltsam, daû
dieses bei publik nicht bekannt ist.

Es wird weiterhin von erweiter-
ten LeitungskapazitaÈten durch die
erweiterte Kooperation mit der Te-
lekom gesprochen.

Was aber noch viel interessanter

waÈre: Wird auch endlich die UÈ ber-
tragungsgeschwindigkeit verbes-
sert? Die jetzigen 28, 8Kb/s sind ja
schon lange kein Stand der Technik
mehr.

Daû ISDN gefoÈ rdert wird, ist
schoÈ n und gut, jedoch duÈ rfte der
Anteil Studierender der bereits
ISDN hat bzw. installieren laÈût
(Kosten!), verschwindend gering
sein. Guido Hagen

Auf entstehende Ko-

sten beim Internetzu-

gang fuÈ r Studenten

weist Guido Hagen zu

Recht hin. Die bemaÈn-

gelte UÈ bertragungsge-

schwindigkeit wird

sich nach Auskunft

von Rechenzentrums-

leiter Dr. Manfred See-

dig nach Einbau eines

durch Lieferschwierig-

keiten gebremsten

Routers wesentlich

verbessern.

Multimedia

Das Lehren und Studieren der Zukunft ?
In die schoÈ ne neue Welt der vir-
tuellen UniversitaÈt fuÈ hrte die unter
der Verantwortung von Christoph
Brake organisierte Veranstaltung
¹Multimedia in Lehre und Stu-
diumª an der UniversitaÈt Gesamt-
hochschule Kassel am Ende des
Wintersemsters. GanztaÈgig bekam
man einen Vorgeschmack, mit wel-
chen Mitteln in Zukunft die Lehre
medial unterstuÈ tzt und welche
Lehrangebote von Studierenden am
haÈuslichen Bildschirm abgearbeitet
werden koÈ nnen. Aus der Vielzahl
der Projekte ragten die fuÈ r den
schulischen Unterricht konzipierte
CD-Rom heraus, mit deren Hilfe
SchuÈ ler lernen koÈ nnen, in Kon-
fliktsituationen einen eigenen
Standpunkt zu entwickeln, und das
Angebot fuÈ r Wirtschaftsinformati-
ker ¹Winfolineª, das die Universi-
taÈten Kassel, SaarbruÈ cken, Leipzig
und GoÈ ttingen gemeinsam entwik-
kelt haben. Eine spannende Zeit
sagte PraÈsident Prof. Dr. Hans
Brinckmann angesichts der Vielzahl
zu erwartenden Neuerungen durch
die neuen Medien voraus, und die
Organisatoren fuÈ hlen sich ermutigt,
das Thema mit einer Reihe von
Veranstaltungen weiterzufuÈ hren:
Die naÈchste am 29. April um 13.30
Uhr in der WilhelmshoÈ her Allee,
Raum 1607 zum Thema ¹Gestal-
tung und Simulation selbstentwor-
fener komplexer Telekommunika-
tionssysteme mit DCSSª. - Daû
diese Veranstaltung auch zu ganz
anderen Fragen fuÈ hren kann, zeigt

die nachstehende Glosse von Prof.
Dr.-Ing. Burkhard Schulz-Jander.jb

SchoÈ ne neue Zeiten
Auf der Multimediakonferenz fuÈ r
Lehre und Studium wurde uns be-
wuût gemacht, welch tolle MoÈ g-
lichkeiten des Lernens und der
Lehre uns bevorstehen:

Bald werden beliebig viele Stu-
denten zu beliebiger Zeit hier oder
in Amerika jede unserer Vorlesun-
gen im Internet nachlesen koÈ nnen,
wichtige Aussagen sind farbig un-
terlegt, X-Y-Auftragungen werden
als dreidimensionale Farbgraphi-
ken mit Schattenwurf dargestellt,
der Wissensstoff wird zum aÈstheti-
schen Erlebnis. Selbst ein UÈ bungs-
betrieb wird online moÈ glich sein.
Die Aufgaben kann man sich her-
unterziehen, auch eine online-Hilfe
gibt es. Nachteilig ist allenfalls, daû
diese auf Fragen, die man stellt, ei-
nen neuen, auch nicht verstaÈndli-
cheren Satz ausgibt. In diesem Fall
hilft eine Konferenzschaltung mit
dem Lehrer. Dabei werden aber so
viele Frager gleichzeitig etwas wis-
sen wollen, daû man irgendwann
frustriert sich aus dem Netz abmel-
det. Aber wo findet man dann je-
manden, der diese Fragen bei einem
Glas Bier am Abend weiterdisku-
tiert? Der zweite Interessent hatte
sich doch in Australien eingeloggt.

Etwas komfortabler ist dagegen
eine etwas antiquierte MoÈ glichkeit,
aber die ist kein fun. DafuÈ r kann
man bei dieser Methode leicht um-

blaÈttern, Kapitel uÈ berspringen und
die gewollte Seite sofort lesen, so-
gar Notizen kann man auf den
Rand schreiben: es ist das alte, voÈ l-
lig unmoderne Buch.

DaruÈ ber hinaus wird es auch in
20 Jahren immer noch einen weite-
ren Weg geben, sich Wissen anzu-
eignen, der wird aber fuÈ r die mei-
sten Studenten so unerschwinglich
sein wie fast alle Handarbeit. Es ist
die Vorlesung vor einem kleinen
Kreis interessierter Studenten mit
handbeschriebener Tafel. Dort
kann man zuruÈ ckfragen, hoÈ ren, was
die anderen Kommilitonen bewegt
oder nicht verstanden haben, erhaÈlt
gezielt Auskunft auf seine Fragen,
auch wenn sie ein eigentlich zu
ganz anderer Zeit an anderem Ort
gelehrtes Fach betreffen. Selbst die
technischen oder soziologischen
Ursachen von aktuellen VeraÈnde-
rungen oder gar Katastrophen kann
man ganz nebenbei diskutieren.
Aber diesen Luxus wird sich nur
ein ganz kleiner Kreis von Studen-
ten leisten koÈ nnen fuÈ r etwa 100
Euro pro Tag, zu Preisen, wie man
sie jetzt schon aus Amerika kennt.

Da wir dafuÈ r aber alle viel zu arm
sein werden, muû jetzt die online-
Lehre organisiert werden. Aber tun
Sie das nicht zu hastig, liebe Kolle-
gen, sonst kommt der PraÈsident
schon bei Ihrer Pensionierung auf
den Gedanken, Ihr Lehrangebot
durch das von Ihnen selbst entwik-
kelte Didaktikpaket zu ersetzen.

Burkhard Schulz-Jander


